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José Miguel Benavente y desplome dellitio: 
“Si el precio baja, todos van a empezara 
salir del mercado, excepto nosotros” 

El vicepresidente Ejecutivo de Corfo dijo que los precios del litio no volverán a los del superciclo, y que lo ve 
en promedio entre US$10 mil y US$12 mil para los próximos dos años. Por otro lado, adelantó que más de 10 
empresas se van a presentar a la licitación de productor especializado de la cuota de Albemarle. Además, 
entregó detalles respecto al StartupLabs que dio a conocer el gobierno en el marco del EPM Day 2024. 

SOFÍA ARAVENA 
—La semana pasada, SQM entregó susresulta- 

dos corporativos trimestrales. Ahí se conoció 

que el precio del litio bajó de los US$10 mil la 

tonelada métrica. El vicepresidente ejecutivo 

de Corfo, José Miguel Benavente abordó este 

tema en entrevista con Pulso, donde dijo que 

el valor de este mineral no volverá a lo que se 

vio en el superciclo, al menos en el largo pla- 

zo. Y no ve como una amenaza que Argentina 

produzca más litio, ya que sería refinado en 

nuestro país. 

Asimismo, adelantó que en las próximas se- 

manas se harála licitación de productorespe- 

cializado de la cuota de Albemarle, donde ya 

habría varias empresas interesadas. 

Esta semana conocimos que ha bajado con 

fuerza el precio del litio. ¿Cuánto han caído 

los aportes de SQM y Albemarle este año? 

Tenemos un ingreso quees en función dela 

venta de estas empresas. Efectivamente, como 

el preciointernacional ha bajado, haido bajan- 

do el ingreso asociado a esas ventas. Creo que 

es importante considerar que el litio ha teni- 

do un ciclo de precios. En 2021, el precio del 

litio era algo así como entre US$7.000- 

US$8.000 la tonelada. Hoy se cayó el precio. 

Está el desastre y está a US$10 mil. Quiero que 

vea la diferencia que hay entre el precio hace 

tresaños. Sinos vamosa 5 años atrás, cuando 

se hicieron los primeros contratos que tuvo 

Corfo con las empresas, el precio estaba a US$5 

mil la tonelada y hoy está a US$10 mil. ¿Porqué 

llama la atención? Lo que pasa es que entre- 

medio llegó a estar muy alto. Eso no va a pa- 

sar de nuevo, por lo menos en el largo plazo. 

Nosotros apuntamos a la tendencia de largo 

plazo. Tuvimos un superciclo, por suerte te- 

níamos todo armado para absorber la mayo- 

ría de esas ganancias, y la cantidad de recur- 

sos que entró fue enorme. En 2022: US$3.500 

millones y en 2023 algo asícomo US$2.200 mi- 

llones. Lo que estamos viendo es que sigueen- 

trando una cantidad importante, un poco me- 

nos de US$1.000 millones, pero sigue siendo 

una cantidad muy relevante de dinero. Esta- 

mos muy optimistas con respecto a esta orien- 

tación de largo plazo. 

¿Con qué precio de largo plazo están hacien- 

dolas proyecciones? 

-Las mismas que hace Hacienda. En el cor- 

to plazo van entre US$10 mil y US$12 mil. 

Pensamos que en los próximos dos añosse va 

a mantener en esos márgenes. La gente nos dice 
que estamos siendo poco optimistas, que en 

realidad será mayor que eso, por el retorno de 

la electromovilidad, el problema geopolítico 

entre China y EEUU. Somos por lejos los que 

producimos el litio más barato del mundo. 

Cuando baja el precio, dejan de producir los que 

les cuesta más producir. Si el precio baja, to- 

dos van a empezar a salir del mercado, excep- 

to nosotros. Cuando quedemos solos, el pre- 

ciosube. La ventaja comparativa de la produc- 

ción en base a salareses enorme. Somos los más 

baratos del mundo en producción de litio. Si 

el precio empieza a bajar, otros dejan de pro- 

ducir. 

No está para nada pesimista con esta noti- 

cia en la caída del precio del litio... 

-Cobramos un arriendo en función de las 

ventas, no las utilidades. Recibimos en el mar- 

gen el 40% de las ventas. Los contratos están 

bien pensados. Basta con que vendan 0,1 y no- 

sotros vamos en el 40% de ese 0,1. Nos pagan 

primero de las ventas y despuésse pagan ellos. 

¿Qué ha pasado con los proyectos de valor 

agregado, ha habido avances con ese tema? 

-Ha habido avances. Es una licitación que hi- 

cimos. Se presentaron varias empresas. Gana- 

ron estas dos empresas chinas y tenemos un 
acuerdo formal firmado con ellas, que les da 

esta categoría de productor especializado. Las 

dos empresas han ido a distintos ritmos. Una 

ya tiene su terreno y pronto va a tomar su de- 

cisión deinversión. Hay otra queel terreno to- 

davía no lo tiene fijado. Una de las cosas inte- 

resantes en la propuesta de ellos es que sus 

plantas están sobredimensionadas con res- 

pecto ala cantidad de litio que vana recibirdel 

contrato. Esto es muy importante, porque es 

otro mito: que Argentina nos vaa pasar poren- 

cima en la producción de litio. Lo mejor que 

nos conviene es quelos argentinos produzcan 
más litio, porque ese litio va a ser refinado en 

Chile. Estas empresas están sobredimensionan- 

dosus plantas para refinar el litio en Chile, por- 

que lo van a mandar después a China. Los sa- 

  

  

lares en argentina están pegados a la Cordille- 

ranuestra, les sale más barato sacarlo porel lado 

nuestro. Los contratos siguen en pie, uno va 

más avanzado que el otro. Pero si pasara algo 

malo, ellos tienen una fecha de tope. Sien di- 

ciembre de 2026 no están construidas las plan- 

tas, les quitamos esta categoría de productor 

especializada, y selo damos alosque están es- 

perando. 

Hace un tiempo hubo una polémica con 

BYD... 

-Le explico la polémica. Hicimos estas licita- 

ciones del contrato de SQM. Ese contrato ven- 

ce el 2030. Esta cuota de productor especiali- 

zado es del contrato del 2030. En ese entonces 

nadie sabía que podíamos extender el contra- 

to con un tercero, y BYD dijo tenemos la opor- 

tunidad de extender nuestro contrato, y les di- 

jimos no. Ellos querían cambiarlas reglas. El Es- 

tado de derecho en Chile se respeta, cuando 

hacemoslas licitaciones se respetan. Tiene has- 
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StartupLabs: el plan para apoyar emprendimientos 
de base científico-tecnológica 
  

El viernes pasado, Corfo presentó 

una nueva política pública para crear 

una red nacional de hubs de emprendi- 

mientos de base científico tecnológica. 

Esta iniciativa va a apoyar el emprendi- 

miento dinámico e innovador en Chile 

y busca transformarse en un cataliza- 

dor de éxito para startups de este tipo. 

El plan de esta iniciativa, que se dio a 

conocer en el marco del ETM Day, con- 

siste en diseñar, implementar y dispo- 

nibilizar lugares físicos de encuentro 

que cuente con infraestructura de la- 

boratorios, entre otras cosas, tal como 

explicó el propio Benavente. 

¿Cómo se diseñó esta política pública? 

-En mi rol previo teníamos un diag- 

nóstico de que en general un tipo de 

emprendimiento dinámico en Chile no 

estaba siendo apoyado, no porque no 

hubiese ideas, sino porque este tipo de 

emprendimiento requería elementos 

adicionales. Muchos de los proyectos 

quese han ido a Startup Chile tienen la 

característica que son basados en algo- 

ritmos y eso es más barato. El mayor 

valor es más bien las neuronas de los 

muchachos. Para hacer el contraste, 

hay un conjunto de empresas de ciertos 

sectores, por ejemplo que vienen de la 

biotecnología, apoyo a la minería o te- 

mas de farmacéutica, que requieren 

muchos equipos, requieren laborato- 

rios, para hacer las pruebas. Lo que ne- 

cesitas como política pública es habili- 

tar espacios donde haya esa infraes- 

tructura, que esté orientada a 

emprendimientos de base científica 

tecnológica. La idea surge de un diag- 

nóstico que ya teníamos y no solo está 

en Santiago. Tenemos mapeados tres o 

cuatro lugares en Chile donde hay ma- 

sas críticas. Dado este diagnóstico esta 

es un a solución de política pública que 

los países desarrollados han imple- 

mentado. 

Esto se estuvo trabajando harto tiem- 

po. 
-El diagnóstico lo traía yo con un par 

de investigadores que veníamos traba- 

jando esto, y lo estructuramos como 

política pública. Fuimos a ver buenas 

prácticas en el mundo. Vimos casos 

ta diciembre de 2026 para cerrar. Nosotros ar- 

bitrariamente no estamos cambiando nada. 

¿Y por último que pasa con la cuota de Al- 

bemarle? 

-Tiene una cláusula de productor especia- 

lizado, y vamos a hacer la licitación ahora 

para ese productorespecializado. En cosade 

semanas vamos a hacer esa licitación. Por ley 

del lobby sabemos que más de 10 empresas 

se van a presentar. Esto es para generar en- 

  

prácticos para ver cómo se organiza- 

ban. Ahora se hizo un lanzamiento for- 

mal, se está implementado y la idea es 

que esto se habilite. Estamos trabajan 

do con Territoria y Fundación Chile, y 

ya se abre este edificio con todo habili- 

tado más menos en mayo-junio del 

próximo año. Ya están empezando a 

trabajar en habilitar este edificio. La 

habilitación es bien particular, no es 

como cualquier edificio. Hay equipos 

muy sofisticados, muy sensibles. 

¿Cuál es la relevancia de estas políticas 

públicas? 

-¿Por qué elegimos CleanTech para el 

caso de la Región Metropolitana?. Por- 

que nos dimos cuenta que hay empre- 

sas que usan cosas que son dotadas de 

la naturaleza. Tenemos una variedad de 

elementos naturales que pueden ser la 

base para el desarrollo de soluciones 

que utilicen ciencia. A diferencia de los 

casos tradicionales de emprendimiento 

que tenemos en Chile, donde tienen 

que salir a buscar a sus clientes fuera de 

Chile, la mayoría de los emprendimien- 

tos de base científica tecnológica nece- 

sitas pocos clientes. La diferencia con 

hacer un algoritmo es que lo vas cam- 

biando todos los días. Este tipo de pro- 

yectos son distintos. Vamos a desarro- 

llar temas como equivalentes a las va- 

cunas. Son proyectos más largos y más 

caros. Es más intensivo en competen- 

cias distintas que las tradicionales. El 

impacto puede ser enorme en genera- 

ción de venta y generación de empleo, y 

creas un nuevo sector productivo. 
¿Cuáles son los objetivos entonces de 

esta política pública? 

-El objetivo es cerrar esta brecha que 

existe de apoyo a emprendimientos de 

base científica-tecnológica en Chile. La 

segunda es crear una red de estos star- 

tup labs en Chile. En esta administra- 

ción vamos a hacer por lo menos 30 4 

llamados en el primer trimestre del 

próximo año, equivalente a este en dis- 

tintas regiones y van a competir entre 

ellas. Cada uno va a tener un presu- 

puesto entre US$9 millones y US$10 

millones. Eso es crear una red de labo- 

ratorios de estas características. 

cadenamiento productivo, y hay algunos 

que vienen con cosas bien sofisticadas. ¿Se 

pueden presentar BYD y las otras del primer 

concurso a este? Sí, no hay ninguna restric- 

ción. Si bien es másinteresante porqueel pla- 

zo es más largo, puede ser menos interesan- 

te porque el monto del litio es más chico. Se 

lovaa ganar la que genere mayor valor agre- 

gado, que invierta más y la que genere más 

empleo. Esa regla es conocida por todos.Q   
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—por Matías CONCHA — 

lo largo de la historia moderna, 

difícilmente ha habido un 

cambio más trascendente ani- 

vel de ciencia que la publica- 

ción en 1543 de “De revolutio- 

nibus orbium coelestium” de Nicolás Coper- 

nico, que cambió la manera en cómo 

pensábamos a partir de la observación, che- 

queo científico y contexto que favorezca el 

surgimiento de ideas que interpreten la rea- 

lidad. Enesos tiempos, las pasionesse enfras- 

caron en guerras religiosas, pero entre los es- 
tados Teutones de Prusia Oriental y Polonia, 

existió el principado de Elm, que abrazó la 

neutralidad, lo cual, unido al surgimiento de 

la imprenta, permitió que un desarrollo in- 

dependiente fuese validado en muchas lati- 

tudes, para finalmente legarnos el convenci- 

miento de que la Tierra no era el centro del 

Universo. 

Hoy, a nivel científico, se ha generado una gran 

convergencia en cuanto a que las emisiones 

antropogénicas de gases de efecto invernade- 

ro (GEI) han acrecentado el calentamiento 
global, en donde los efectos para Chile, con 

sus 6.000 kilómetros de costa y un desierto 

en crecimiento, lo convierten en uno de los 

lugares de mayor vulnerabilidad a estos cam- 

bios. Enesta línea, escuchamos los llamados 

de las autoridades de Naciones Unidas a ac- 

tuar ahora con carácter de urgente, pero 

¿Cuál ha sido nuestra reacción al respecto? 

Mientras que, por un lado existe una dinámi- 

ca que busca ir reduciendo las emisiones 

dondese generan, su éxito depende de su apli- 

cación en los países más contaminantes como 

China y EEUU, lo cual no está garantizado. 

¿Significa que todo está perdido? La verdad 

depende cómoreaccionemos. Estamos tran- 

sitando hacia un nuevo modelo de menores 

emisiones, pero se requiere de inversiones, 

permisos ambientales y fomentos para llevar 

a cabo una sustitución colosal. Quizá nos 

encontramos todos mirando a un problema 

estático de emisiones que dependen de los 

grandes emisores y no logramos ver el dina- 

mismo detrás de una efectiva transformación 

en la sustitución en curso. 

En materia de emisión y certificación de los 

GEI, se cuenta con tres alcances reconocidos 

que miden las emisiones directas eindirec- 

tasde la cadena productiva y logística. Si bien 

es importante perseverar en los tres alcan- 

ces, Chile genera cerca del 0,26% delasemi- 

siones mundiales, por lo cual la aplicación 

de estos tres puntos no nos permite ser in- 

cidente para avanzar a una solución global. 

En este sentido, se viene desarrollandoel al- 

cance cuatro, que más allá de las emisiones 

directas e indirectas productivas, refleja las 

sustituciones en su uso, que pone en valor la 

producción de una tonelada de cobre, litio, 

tierras raras, captura de carbono forestal, 

salmón y gran parte de los insumos que el 

planeta necesita para la descarbonización. Si 

una unidad genera cinco y sustituye 100, 

¿Debo llegar a detener este proyecto consi- 

derando solo los cinco negativos y no los100 

positivos? Más allá de solo mirar la produc- 

ción, la política pública debe reconocer y va- 

lorar el colosal aporte medido como exter- 

nalidad positiva de una serie de bienes pro- 

ducidos en Chile que pueden ser clave en la 

descarbonización. Un fomento puede dar 

forma a una estrategia país diferenciadora e 

incidente que nos enorgullezca y permita 

promover las urgentes inversiones para lle- 

var a cabo no solo para descarbonizar, sino 

para alcanzar el desarrollo y mejorar la ca- 

lidad de vida. 

Tenemos que tomar conciencia de que, para 

revertir el calentamiento global, las iniciati- 

vas locales serán más incidentes dependien- 

do del rol de cada país. Chile está en una po- 

sición geopolítica neutra privilegiada para to- 

mar un liderazgo de proveedor de bienes 

críticos para la descarbonización, indepen- 

diente del incierto escenario comercial que 

EEUU o China impongan. De esta forma, la 

mejor política pública en Chile para lograrla 

incidencia climática global no está en actuar 

mirándonos al ombligo productivo interno, 

sino en ser parte de una solución más inte- 

gral, que requiere de mayor inversión einci- 

dencia. Enel caso de Chile, la mejor solución 

debe ir en ayuda de la cadena de valor com- 

pleta, considerando los usos o emisiones evi- 

tadas, lo cual podría posicionar a nuestro país 

desde una posición insignificante auna de re- 

ferente para revertir el calentamiento global. 
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